
去年，公安部统一指挥
浙江、山东、河南等地公安，
首次全环节破获了一起特
大利用地沟油制售食用油
的系列案件。近日，随着

“地沟油第一大案”在宁波
开审,随着媒体对此案的关
注，越来越多的制药、饲料
企业卷入其中。

据《半岛都市报》报道，
有企业负责人坦承，“此次
河南惠康油脂有限公司供
应的‘地沟油勾兑油’涉及
62 家企业。”媒体披露出来
的有齐鲁制药、饲料企业大
北农和正大集团等。

去年，地沟油第一大案
侦破之后，一个疑问一直徘

徊在公众的心头——那些
地沟油最终都流向了哪里？

现在，随着案件开审，
这个谜团逐渐揭开。不管
有些人怎样不情愿，“纸”终
究包不住“火”，大家该知道
的终究会知道。其不会因
为某些人或机构的意志，而
被消弭于无形。“地沟油第
一大案”公布的信息不完
整，真相没有抵达，民众就
难以有真正的安全感。

毫无疑问，公众对“地
沟油第一大案”享有知情
权。民众有权利知晓，山东
济南格林生物能源有限公
司生产的地沟油流向了哪
些企业，这些企业用这些地

沟油生产了什么。
现在，这些信息都缺乏

权威的说法。“62家企业”的
说法，来自于一家企业的工
作人员。当然，这些信息也
很模糊。而且，济南格林并
非只有河南惠康这一个业
务客户，还有没有其他的企
业也卷入其中？这些企业，
有没有违法行为，其生产的
产品有害还是无害？这些
企业有无受惩，又做了哪些
整改？这都需要有关方面
向公众说明。

一桩食品安全大案的
终结，当然不只是将罪魁祸
首绳之以法，也包括对整
个利益链条的彻底清查。

有关方面应该意识到，破
获了一桩地沟油大案，固然
让恶行得到了终止，但是，
最终依法受到惩处的，不
能只有地沟油的生产商和
销售商，也包括那些下游
企业。

从上个周末，一些企业
被媒体曝光，当地有关部门
开始介入调查。这当然值
得肯定，但公众疑惑的是，
为何事发近一年才启动？
此前是不知情还是什么原
因？其他地方的若干家公
司、企业又会如何，相关的
调查，何时才能启动？

公布涉案企业名单之
所以必要，乃是因为，这些

企业离消费者更近，如果没
有为其不法行为支付代价，
恐怕就不会真正整改，或许
只是因此而换了另一家“地
沟油”供应商？至于会不会
误伤一些企业，也不必担
心。只要信息公布完整，相
信公众心里自有判断。

重大食品安全案件信
息公开的“烂尾”，不但难以
消除民众的恐慌心理，无助
于恢复民众对食品安全的信
心，反而，会搭上一些政府部
门的公信。只有将卷入企业
的名单公布了，依法调查、追
责完毕，“地沟油第一大案”
才能真正画上句号。

□新京报评论员 于德清
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【文字更正】
1.9 月 1 日 A18 版

《奇虎 360 斥资超 4 亿
在中关村买楼》（校对：
范锦春 编辑：常菁）
一文，第 1栏第 2 段第 1
行 中“ 拒 奇 虎 360 介
绍 ”应 为“ 据 奇 虎 360
介绍”。

2.9 月 2 日 A18 版
《莲花桥下三路人马备
战暴雨》（校对：王春
然 编辑：李东）一文，
第 3 栏第 2 段第 4 行中

“地下通入口”应为“地
下通道入口”。

■ 社论

攀枝花矿难，监管责任不可逃避
不缺煤矿安监体系，也不缺灾难警醒以及应对经验，很重要的“缺陷”在于，处在煤矿安全最

重要一环的地方政府监管部门那里，是否能够承担，是否能够履行？

■ 观察家

“地沟油第一大案”到底牵涉多少企业
像地沟油这样的一些重大案件信息公开的“烂尾”，不但难以消除民众的恐慌心理，无助于恢复

民众对食品安全的信心，反而，会搭上一些政府部门的公信。

来信

鱼死了
“放生”的人在哪

据报道，北京什刹海前
海水面上出现了一片翻了
白的死鱼。附近居民称，这
是鲇鱼，前一天早上，有人
在此放生了上千斤这种鱼。

放生作为佛教的慈悲
文化，有着很高的文化价
值，更是和如今的动物保护
理念不谋而合，对于保护大
自然有着积极意义。但如
今的一些放生，实际效果往
往事与愿违。比如，6 月 1
日，十余名北京放生客来到
河北省兴隆县苗耳洞村放
生了数千条蛇，大量的蛇爬
进该村引发村民恐慌，全村
男劳力加入了“打蛇行动”。

每次类似事件之后，很

多人都会质疑这到底是放
生还是杀生。放生要注意
科学性、要符合相关规定，
这些道理并不复杂。但为
什么总还是有类似的盲目
放生屡次出现？记得上次
放生蛇的那些人最后向村
民赔偿了 4 万余元，不知道
这次在什刹海放生鱼的人
又在哪？放生是出于一种
善念，但善也是要承担责任
的。如果看到鱼死的消息，
至少应该出来主动做一些
善后工作吧？

□刘义杰（职员）

城乡一体化学校
值得推广

据报道，从今年起，北
京密云四中将成为北交大

附中密云分校，两校合作办
学，实现一个法人、人财物
一体化管理。北京共有 15
所这样的学校开学。

城乡教育差距，这些年
越来越受重视，政府也在逐
步加大投入，但即便有钱，
光靠基层学校自身的努力，
恐怕也很难吸引到足购的
教育资源、也很难迅速提升
教学管理经验，所以不少地
方，虽然政府加大农村教育
投入，但城乡教育差距仍不
见缩小，甚至有扩大迹象。

在这样的情况下，城乡
一体化学校就是一个好办
法。把好的老师从城市调
往农村，由于是两个学校，
老师会有很多后顾之忧；在
教育资源分配上，由于是两
所学校，好的学校当然不愿
意“谦让”。可如果两所学

校变成一所，一荣俱荣，一
损俱损，即使没有上面的要
求，学校也会自己想办法缩
小分校和本部之间的差距。

□肖华（公务员）

在暴雨中
看到很多改变

据《新京报》报道，从 8
月 31日开始，北京气象局联
合三大运营商向市民发送
了气象提示或预警短信，预
警短信数量超过了一千万
条。大部分市民收到了气
象提示或预警短信。

不仅是短信预警，9月 1
日汪峰原本要在工人体育
场开演唱会，但主办方为保
证观众安全及演出质量，遵
循相关部门的要求，紧急决

定把演唱会延期举行。这
也是工体首次因天气原因，
取消一场大型活动。应该
说，这些举措都是此前未曾
有过的。由此可见，“7·21”
特大暴雨，还是给一些部门
带来了积极的改变。

在那次大雨过后，社会
各界包括政府部门都进行
了很多的反思，但这些反思
能否对现实起到良性的促
进作用，就要看现实是否有
积极的转变。现在看来，转
变还是在逐渐发生。应对
异常天气，无论是个人还是
政府部门，不仅要转变观
念，更要矫正自己的行动。
希望预警短信、取消大型活
动等类似做法，都能成为惯
例，也期待更多的部门，都
积极“亡羊补牢”。

□王建（职员）

评论投稿信箱：shepingbj@vip.sina.com shepingbj@vip.163.com 在线投稿：www.bjnews.com.cn/tougao

据报道，8月29日，四川
省攀枝花市西区正金工贸
公司肖家湾煤矿发生特别
重大瓦斯爆炸事故，截至 9
月2日10时，已造成44人遇
难，还有2人被困井下。

这起事故是 2009 年以
来全国最大的一起瓦斯事
故，又勾起了“矿难”留给
国人的惨烈记忆。人们本
以为，有了过往无数矿难
留下的惨烈教训，人祸引
发的巨大悲剧不该再出现
了。可现在看来，情形仍不
容乐观。

国家安全监管总局局
长杨栋梁日前指出，经初步
分析，肖家湾煤矿“安全生
产管理极其混乱”，“毫无安
全保障可言”，“安全监测监

控设施不健全、形同虚设，
瓦斯聚积超标仍没有停产
撤人”，“安全监管存在漏
洞，检查验收把关不严”，

“我们在现场指挥，找不到
一张图，一会儿这样画，一
会儿那样画，不知道井下
是个什么样的情况，像一个
迷宫。”

“极其混乱”“毫无保
障可言”“形同虚设”……
所有这些严厉的指责，无
序的程度，都足以表明肖
家湾煤矿其实不只是像个

“迷宫”，它更像个蓄谋已
久的“盲井”或坟墓，终于
无情地吞噬掉了四十多名
矿工的生命。

在有如置身“盲井”一
样的绝望中，让人真正感

到悲愤的，却是当地政府
的说法。

在“8·29”调查组会议
之前，有媒体报道，肖家湾
煤矿自 2006 年以来曾被多
次关停。2010 年，经过煤
矿整合及相关技改扩能，
煤矿于次年 3 月经攀枝花
市政府批准进行试运行，
并于当年底获得验收。市
政府人士表示，“在每个阶
段政府部门都依照法律法
规对其进行了安全监管，
该停产时停产，该关闭时
关闭，在 2011 年建成后，政
府部门也对其进行了严格
的验收，直到达标后才予
以放行。”

“严格的验收”之下，为
何还会出现“以掘代采，乱

采滥挖，生产方式落后”等
现象；“达标”之后，为何还
会出现“安全监测监控设施
不 健 全 、形 同 虚 设 ”等 现
象？同样是对于安监责任
的分析，攀枝花市政府“都
依照法律法规对其进行了
安全监管”的说法，为何与
事故调查组所认定的“安全
监管存在漏洞，检查验收把
关不严”，大相径庭，形同霄
壤？……这种情状让人不
禁想要追问，肖家湾煤矿这
么长时间、几乎公然地无安
全生产，当地政府相关部门
有无失职渎职？

在无数次矿难的鲜血
与悲痛累加之后，有关部
门已建立起了强大而繁复
的煤矿安监体系，也有了

足够的灾难警醒以及应对
经验，但是如果处在煤矿
安全最重要一环的地方政
府监管部门那里，照旧不
能承担，依然拒绝履行，所
谓的安全生产，恐怕仍然
太过遥远。

公众希望事故调查组
尽快查明事故原因，对事故
责任者，尤其是存在失职渎
职的公务人员，依法问责，
该追究刑责的也要及时移
送司法机关。肖家湾矿难
最不可逃避的是地方政府
的监管责任。矿难固然有
其不可避免性，但地方政府
对监管责任的履行与承担，
足以避免许多本不该发生
的灾难。
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